

PRESENTACIÓN

Con gran esperanza de seguir estimulando la creatividad de los colegas en nuestra área de investigación, presentamos este nuevo número del Anuario. Podemos decir que los logros hacen que sea más fácil sobrellevar todos los obstáculos que se deben vencer para editar una revista de naturaleza humanística y que recoge los trabajos de un representativo número de profesores e investigadores que encuentran aquí un interesante vehículo de publicación. Coincide la publicación de este Anuario con grandes logros para la institución, tales como la suscripción de importantes convenios nacionales e internacionales orientados a fortalecer el intercambio académico y editorial, también con la modernización de nuestra Sala de Informática "Eduardo Arcila Farías" y el afianzamiento en la investigación que gracias al apoyo del Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico de la Universidad Central de Venezuela ha permitido al avance contundente de varios proyectos de investigación del Instituto de Estudios Hispanoamericanos.

Tal como lo podemos constatar a través del Índice, en el número 7 que estamos ofreciendo al público aparecen representadas las diversas líneas de investigación que últimamente se han desarrollado con amplio interés y originalidad en el campo de la historia. Siguiendo la nueva política editorial es conveniente recordar que ya desde 1993 se había introducido el arbitraje y la indización que en los tiempos actuales se hace necesario en el medio académico en el cual nos desenvolvemos.

Siguiendo el plan del Índice, empezamos con el trabajo del profesor Fabricio Vivas "La administración fiscal durante el gobierno de los Welser 1529-1538" donde se detallan con gran cuidado y minuciosidad las características, funcionamiento y estructura organizativa que sirvieron de fundamento de la administración de los Welser.

El profesor Argenis Gómez ha dedicado sus esfuerzos de hombre de letras en someter a una crítica detallada los entrelones de los escritores de la

época de la independencia. Su ensayo sobre las "Venturas y desventuras de Vicente Salias" así lo demuestra al tratar de reconstruir, como él mismo lo señala en el resumen "lo que sabemos de su vida, corrigiendo viejos y nuevos olvidos y errores, y sacando a la superficie aspectos no estudiados de este personaje, aunque estos no favorezcan su sacralización".

Con el artículo "La mujer y la historia" continúa la profesora Inés Quintero su línea de investigación dentro de la historiografía venezolana referida al estudio sobre la mujer. El presente artículo procura explicar el desarrollo de la mujer en Hispanoamérica y sobre todo en el caso venezolano, estudio que se imbrica con el de la historia de las mentalidades.

Sigue a continuación la "Negociación y conflicto en las relaciones diplomáticas entre Venezuela y España 1860-1861" de la auxiliar de investigación de nuestro Instituto, la profesora Jeannette Rodríguez donde explica como dicho conflicto generó "un clima de zozobra y alarma en la sociedad venezolana".

El profesor Germán Yépez Colmenares ya ha publicado con anterioridad trabajos sobre la relación entre las condiciones de salubridad y los procesos de estructuración histórica. Aquí, dentro de esta línea de investigación de historia de la salud que investiga el profesor Colmenares nos presenta el titulado "Alimentación, nutrición y salud en la ciudad de Caracas en el sepión guzmanista" donde se estudia las diversas medidas gubernamentales que intentaron mejorar la alimentación de los habitantes de la capital en los años comprendidos entre 1870 y 1877 debido a la preocupación de los médicos de Caracas por la consolidación demográfica.

Uno de los profesores invitados al Anuario de ese número es Alberto Navas, anterior director de la Escuela de Historia y conocedor del tema de las elecciones presidenciales, y aquí nos brinda el que se refiere a "Las elecciones presidenciales en Venezuela del siglo XIX", trabajo que fue presentado en el "Primer Congreso Europeo de Latinoamericanistas" celebrado en la Universidad de Salamanca entre el 26 y 29 de junio de 1996.

La profesora Cesia Ziona Hirshbein, dentro del área de historia de la cultura presenta el ensayo titulado "Positivismo y modernismo en Venezuela, la expresión americana" donde explica como ambos movimientos representaron un cambio sustancial y profundo en la Venezuela de finales del siglo XIX. En ese momento se destacaba el estudio de la historia, la cultura y la literatura que van a ser los instrumentos desde las distintas áreas del conocimiento para la búsqueda y desarrollo de una expresión americana.

El artículo "La politización de las fuerzas armadas venezolanas" del profesor Elviry Cabrera destaca las características del proceso de politización de las fuerzas armadas tales como el cambio en el tratamiento de los asuntos doctrinarios, el impacto de los factores internacionales, las iniciativas orientadas a la profesionalización y especialmente, como el profesor Cabrera lo señala, "la controversia -protagonizada por los propios militares- respecto al carácter no deliberante de las fuerzas armadas venezolanas".

"El objetivo de la profesora Raquel Gamus en su trabajo "El alineamiento hemisférico de Venezuela 1941-1958" es el de analizar las discusiones sobre autonomía, discusiones que ya se venían perfilando en el gobierno de Isías Medina Angarita (1941-1958); y que adquieran fuerza durante el trienio de Acción Democrática (1945-1948) hasta llegar la década militar (1948-1958).

En el "papel de trabajo" como lo llama el propio Antonio de Lisio -el otro profesor invitado y ex-director del Centro de Estudios Ambientales titulado "El antropo/geo/crono/centrismo como dilema en los estudios ambientales" se discute la visión del espacio y del tiempo centrada en el ser humano en tanto que problemas a resolver para el estudio del ambiente como organización conformada por componentes de naturaleza distinta. A la vez se señala desde una perspectiva ambiental la necesidad de reconsiderar la historia del hombre en función de la evolución del mundo con sus diversas implicaciones epistemológicas.

Finalmente podemos decir que con esta nueva edición se presenta una oportunidad más que nos permite mostrar los alcances y avances historiográficos de nuestros investigadores ante el público lector a la vez que añadir algunos puntos de vista que ponen al día los estudios de la historia, la cultura y la sociedad. Estamos seguros de contribuir a la conquista de objetivos de largo alcance que van hacia el enriquecimiento dentro del área del conocimiento humano y universal. "Sean propicios los astros", como diría Borges... Salud...

Cesia Ziona Hirshbein